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Lo que ha hecho S&P es darnos un aviso muy oportuno: Luis Videgaray 

 
 

Extracto de la entrevista con el secretario de Hacienda, Luis Videgaray,  
en el programa “Alebrijes Águila o Sol”, conducido por Maricarmen Cortés  

y José Yuste en Televisa, Canal 2.  
 

 
 
JOSE YUSTE: Oye Luis, precisamente estabas convaleciente la semana pasada, a pesar de 
que estabas pendiente, sabemos, de los temas hacendarios, pero vino este tema de 
Standard and Poor's. viene esta posición de perspectiva de estable a negativa por el tema 
de deuda pública, que ha crecido muy rápido la deuda pública. Obviamente todos nos 
enfocamos a esto, hemos vivido episodios realmente catastróficos pro el tema de deuda 
pública, ¿se nos está cayendo la economía? ¿Podemos regresar a este tema de deuda pública 
complicada, Luis? 
 
LUIS VIDEGARAY: Pues yo creo que tenemos una economía, y ay sé que Maricarmen va a 
decir que siempre vemos el vaso medio lleno, porque la verdad que sí tenemos muchas 
buenas noticias y muchas razones para sentirnos optimistas respecto a la economía 
mexicana.  
 
Tú imagínate que te hubieran dicho hace 20 años, hace 15 años, que iba a haber una caída 
de dos terceras partes del precio del petróleo, que el peso se iba a depreciar 50 por ciento. 
¿Qué esperaríamos que le ocurriera a la economía mexicana? En ese contexto tan adverso lo 
que henos visto es que la economía sigue creciendo, más que las economías de América 
Latina, está creciendo con inflación muy baja, con estabilidad, está fluyendo el crédito, 
está creciendo el empleo, está incluso bajando la informalidad.  Esto quiere decir que la 
economía mexicana tiene fortalezas muy importantes.  
 
Creo que lo que ha hecho Standard and Poor's es darnos un aviso creo que muy oportuno, en 
muy buen tiempo, no solamente al gobierno federal sino a todos a quienes toman 
decisiones en materia de finanzas públicas.  
 
Lo que dijo Standard and Poor's, que por cierto, hay quien dice “es que ahora la calificación 
de México es negativa” o “Standard and Poor's degradó la calificación de México”. No es 
cierto. La calificación de México sigue siendo grado de inversión, está varios niveles arriba 
del propio grado de inversión, y es una calificación que le permite a México acceder sin 
restricción y en muy buenas condiciones a los mercados financieros internacionales.  
 
¿Pero qué está diciendo la calificadora, como lo dijo también Moody’s hace dos o tres 
meses? Lo que está diciendo es que se tienen que tomar las decisiones correctas en materia 
de finanzas públicas para ponerle un límite al crecimiento de la deuda que hemos tenido 
básicamente desde el año 2007 para acá.  
 



En términos de la política hacendaria lo que significa es cumplir con el plan que le 
presentamos al Congreso de la Unión y a la opinión pública desde el año 2013, en el cual el 
objetivo es que en 2015, 2016, como lo estamos haciendo, 2017 y 2018, habremos de 
reducir el déficit público.  
 
Tan importante es esto que el próximo año, para 2017, lo hemos anunciado así y así será 
enviado por el presidente Enrique Peña Nieto a la Cámara de Diputados en el paquete 
económico, habremos de restablecer por primera vez en ocho años, es decir, desde 2008 
para acá, un superávit primario.  
 
Esta es una decisión muy importante que implica que las finanzas públicas habrán de dejar 
el déficit que se ha venido generando en los últimos por lo menos ocho años a nivel 
primario, es decir, déficit primario es el que es antes de los intereses, o sea, cuántos 
ingresos hay del gobierno, cuánto se gasta antes de pagar intereses, si ese número es 
positivo hay un superávit primario, si ese número es negativo hay un déficit primario.  
 
Bueno, ese número, desde 2008 para acá, ha sido negativo, este año lo estamos ya, en 
2016, reduciendo de manera muy importante, anunciamos que proyectamos tener un déficit 
de alrededor de una tercera parte de lo que fue el año pasado, y para el próximo año y este 
será el elemento más importante del Paquete Económico 2017, el elemento central es que 
vamos a proponerle al Congreso de la Unión un superávit primario. ¿Por qué? Precisamente 
para estabilizar la razón de deuda a Producto Interno Bruto.  
 
Déjame decir una última cosa, Pepe, que es importante. ¿Por qué ha crecido la deuda más 
allá de lo que se proyectaba? Una muy buena parte tiene que ver con la depreciación del 
tipo de cambio, el tipo de cambio que ha perdido frente al dólar alrededor del 50 por 
ciento de su valor al principio de la administración, esa depreciación ha representado 
alrededor de casi 4 puntos del PIB y explica una muy buena parte de por qué está creciendo 
la deuda como porcentaje del PIB.  
 
Entonces no todo lo explica el déficit público, al contrario, el déficit público ha venido 
declinando, ciertamente en 2015 fue menor que en 2014 y este año, 2016, será claramente 
menor que en 2015. Sin embargo, hay distintos factores que han afectado el nivel de deuda 
pero al final del día México sigue teniendo un nivel bajo de deuda, como se ha comentado 
ampliamente, y lo importante es que regresemos al superávit primario, estabilicemos la 
razón de deuda/Producto Interno Bruto conforme a una convicción fundamental: lo que no 
puede perder la economía mexicana es la estabilidad. Podemos tener a veces crecimientos 
más bajos de los que quisiéramos, podemos tener un mejor desempeño en algunas variables 
o peor en otras, pero lo que no se puede perder es la estabilidad. 
 
México ya pasó por ahí, fue tremendamente costoso en los setentas, en los ochentas y en 
los noventas y ese es el valor que no vamos a perder porque proteger la estabilidad de la 
economía mexicana es proteger la economía de las familias mexicanas.  


